

58466 F

Mateo Martinic, el Historiador de la Patagonia, obtuvo el Premio Nacional de Historia

Trabajando en su nuevo libro, dedicado a la biografía de los pioneros de la Patagonia Austral, José Menéndez y Mamicio Berón, sorprendió la noticia de su designación como Premio Nacional de Historia al abogado y académico Mateo Martinic Berón, para quien el 31 de agosto pasó a convertirse en la fecha histórica más importante de su dilatada carrera.

Fue la propia ministra de Educación, Matilde Aywin, quien telefónicamente le comunicó la distinción que, por unanimidad, conluió el jurado presidido por la secretaria de Estado; el rector de la Universidad de Chile, Luis Rojas; el Premio Nacional de Historia 1998, Armando de Ramírez; el rector de la Universidad del Bío-Bío, Hilario Hernández; y los representantes del Consejo de Rectores, Jaime Pino, y de la Academia de Historia, Horacio Astigarraga.

Martinic recibió la buena noticia en los momentos que se encontraba en el Instituto de la Patagonia, y la emoción que embargó el historiador cuando conversó con la ministra hizo que se "quedara", viviendo sus primeras palabras de agasajamiento para su padre Mateo Martinic y Rosa Berón.

Pese a que de inmediato se conoció el dobleyo de la Universidad de Magallanes, gobierno regional, Colegio de Periodistas, concejo municipal y amigos de su región, el resultado no dejó de sorprender al galardonado: historiador regional, quien fuera promovido en 1998, ocasión en que la suerte le fue esquila, quedándose el premio en manos de Armando de Ramírez Folch.

A minutos de conocerse la noticia, la intendencia de Magallanes se convirtió en la primera autoridad regional que lo saludó personalmente. Ambos se entrevistaron en un fuerte y sentido abrazo. "Mateo, no te imaginas lo contenta y emocionada que me siento", le dijo, mientras le contaba que intercambió

una reunión para salir a felicitarlo. "¿Y cómo tomó la noticia? ¿Dolores, Rulán, esposa de Menéndez?", le preguntó. "Pero si todavía no lo sabe porque me acabo de avisar", respondió, mientras la intendenta atendía el teléfono de su casa para llamarla y saludarla.

Tras la entrevista, Martinic salió de su oficina en medio del saludo de algunos funcionarios que, apenas iban sabiendo lo del premio, se acercaron a felicitarlo. Así terminó su jornada matinal, diferente a todas las demás, porque ésta tuvo un sabor a triunfo y de un mercado reconocimiento que nadie discute, como lo dijo Nidia Paizcau, en su calidad de confidente y amiga, al recordar que "Mateo ha entregado lo mejor de su capacidad y dedicación para recatar nuestra historia y para que Magallanes jamás desaparezca".

Con el rostro unánime de todos los presentes, seguid al aca, el premio, que por primera vez se lo adjudica un historiador regional, le fue conferido por "la magnitud y trascendencia de la obra de Martinic, que ha descubierto la historia de la Región de Magallanes a Chile y al mundo", y señaló que "de esta forma ha contribuido a fortalecer la identidad regional y nacional".

Como premio, Mateo Martinic recibirá 11 millones 833 mil 788 pesos, por una sola vez, y una placa valórica equivalente a 20 UTM (aproximadamente 3555.000), a contar del 2001, además de una distinción que "se acordó como el Premio Nacional de Historia del año 2000".

Emocionado, como pocas veces lo han visto sus más cercanos, el nuevo Premio Nacional de Historia, Mateo Martinic, confesó que esta distinción le toma como "un regalo para mi región que tanto quiero".

Con 27 libros y 400 publicaciones, el abogado, investigador, y actual director del Centro de Estudios del Hombre Austral del Instituto de la Patagonia, del cual es fundador, se convierte en el primer historiador regional en recibir este premio.

"Cuando todavía estoy confuso por la emoción que me ha significado la recepción de este premio nacional, que por cierto es la culminación de toda una vida dedicada al trabajo histórico, siento un profundo agradecimiento hacia muchas personas, mis padres, que ya no están y que me motivaron con su educación y formación en el hogar para que pudiera llegar a ser lo que soy".

Exaltó sus reconocimientos al Liceo San José, a sus profesores, especialmente los de historia, como maestros Boch, Passone, el historiador Jaime Ryazaguirre, Armando Brion "que en su momento valorizaron mi trabajo y me animaron a



Mateo Martinic es el primer historiador de regiones en recibir ese galardón seguir adelante".

Especial mención para "mi querida Universidad de Magallanes, especialmente a su rector, por el esfuerzo sostenido, durante varios años, para nominarme y que hoy se cristaliza en este nombramiento tan humano".

A su juicio, este es un premio que no solamente bota a quien lo recibe sino también a la Umag y a la región de Magallanes. Y que en ocasiones anteriores distinguieron a otras figuras como Roque Esteban Scarpa, Premio Nacional de Literatura; Darío Briceño, Premio Nacional de Ciencias; Enrique Campos Menéndez, Premio Nacional de Letras y Licetto Laracín, Premio Nacional de Educación. "Unas élites formamos una verdadera flaqueza de magallánicos distinguidos, que han alcanzado esta suerte de gloria mixta, en lo académico, y que en alguna medida refleja el azote que cada uno de nosotros ha sentido por su nacimiento en la que hemos tenido origen, nos hemos desarrollado y para la cual hemos trabajado", señaló Martinic, emotivo que dedicó como "un gran aprecio a mi querida región de Magallanes y al mismo tiempo un aporte que ha contribuido a perfilar su identidad dentro de las regiones de Chile".

Una palabra especial, de gratitud y reconocimiento, tuvo para La Prensa Austral, medio que hace 40 años le abrió sus páginas "para que yo publicara mis primeros trabajos historiográficos". "Eso es conocido", repitió varias veces, y sobre todo porque en la primera vez que un Premio Nacional de Historia sale de Santiago, "y que haya salido conmigo más gusto me da todavía".

El teléfono no paró de sonar en su casa y en la oficina durante todo el día. Recibió saludos de todas partes del país y el extranjero, como Holanda y otros países. También lo festejaron desde la Villa O'Higgins, en la Antártida.



Mateo Martinic ha recibido múltiples felicitaciones por el premio obtenido

Mateo Martinic, el historiador de la Patagonia el Premio Nacional de Historia [artículo]

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mateo Martinic, el historiador de la Patagonia el Premio Nacional de Historia [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)